



Messages d'ailleurs

André Paley, au Cameroun

André Paley est rentré au début de l'été 2016 d'un séjour de deux ans au Cameroun, où il a collaboré à la gestion du CEF, un centre de formation aux métiers de l'hôtellerie.

Pour découvrir le travail du CEF en images, c'est par ici : <https://youtu.be/QHa18iIqnc4>

Une malle au Cameroun

En 2014, je suis parti avec DM-échange et mission pour un séjour long terme (2 ans) au Cameroun, à Douala.

Pour ce séjour, j'ai eu droit de prendre un peu plus que les deux fois 22 kilos en soute, par avion. Alors maman m'a donné une malle. Oui, une malle de voyage. Ce n'est plus un bagage commun. Maintenant, on voyage léger. Une malle, ça fait penser aux explorateurs du temps passé, la malle des Indes, la malle aux trésors. En plus cette malle, elle est un peu spéciale...

Je suis né au Rwanda, je suis fils d'envoyés DM-échange et mission, puis j'ai déjà vécu de 1973 à 1979 au Cameroun. J'ai toujours eu dans un coin de ma tête, même si je ne l'ai pas su tout de suite, l'envie d'un retour sur mon continent natal.

Alors en mai 2014, j'ai fait mes bagages et là, on a sorti de sa retraite la vieille malle, qui avait déjà servi à mes parents, une vieille malle en aluminium, increvable, avec un autocollant à moitié effacé de Swissair, oui c'est une grand-maman mais toujours alerte, toujours prête à voyager.



J'ai passé deux ans au Cameroun, deux ans au service de l'Eglise Evangélique du Cameroun (EEC), pour apporter mon aide à la gestion d'un centre de formation aux métiers de l'hôtellerie (CEF Centre d'Echange et de Formation).

Le Centre propose une formation aux jeunes en hôtellerie, une formation complète en tronc commun (cuisine, service, accueil, réception, intendance, entretien). La formation à l'école dure 11 mois, suivi d'un stage de trois mois en entreprise. Après des examens pratiques et théoriques, un travail de

diplôme et sa soutenance, les élèves obtiennent un diplôme reconnu par l'état camerounais,

qui leur ouvre les portes des métiers de l'hôtellerie (cuisinier, serveur, barman, réceptionniste), parahôtellerie (majordome, gouvernante de maison) ou qui leur donne des bases solides pour un projet d'auto emploi. Dans un pays où le chômage et les emplois précaires sont un fléau, entre 60 et 80% des élèves trouvent un débouché (travail avec contrat, auto-emploi).

J'ai vécu, travaillé dans ce centre avec les employés. Nous avons partagé plus qu'un simple échange entre collègues, au Cameroun la famille est tout et j'ai été invité à toute les étapes, événements de la vie ; fiançailles, mariages, naissances, baptêmes, funérailles, deuils. J'ai travaillé bien sûr, mais j'ai eu aussi le temps de voyager, de découvrir un pays attachant avec des coutumes, traditions très riches.

Et ma malle dans tout ça ? Eh bien, elle m'a servi de table de chevet, tout à fait coquette avec son petit pagne qui servait de nappe. J'y ai entreposé les documents importants, pas à cause des voleurs, non à cause des souris et autres bestioles xylophages.

A mon départ, je n'avais pas autant de bagages qu'à mon arrivée au Cameroun (j'étais parti avec beaucoup de livres et de matériel de cuisine). Je me suis dit que je n'aurai plus besoin de cette malle et que tant qu'à faire, elle trouverait un usage au Centre. Après tant de voyages, une retraite au soleil, ce n'est pas mal... Plus symboliquement, ce voyage m'a permis d'énormément réfléchir, de faire le point sur certains aspects de ma vie, alors j'ai décidé que dans cette malle, il y avait assez de place pour laisser des choses qui encombraient ma vie, des craintes, des idées préconçues, des ancrs mentales...



Et vous savez le plus joli ? Cette malle sert maintenant à mettre à l'abri les décorations de Noël du Centre. Les boules, les lumières, les guirlandes, toutes ces choses qui mettent le cœur en joie en cette période bénie de l'année.

*Seigneur,
Aide-nous tous à faire le tri dans nos bagages,
donne-nous ta lumière pour faire le bon choix
entre ce qui est important et ce qui nous encombre et nous freine.*

André Paley